

Carlos Degrossi



edición N.º 11, Primavera, 2011

"...La Argentina debe afirmar su identidad y crecer como Nación soberana honrando las raíces de su historia proyectando un futuro, no para una minoría, sino para el conjunto de sus habitantes, integrado a la comunidad latinoamericana..."

■ Por: Dr. Jorge Hermida

Es un hombre de acción, y no escatima palabras a la hora de hacer públicas sus convicciones respecto de lo que él cree necesario para sacar a la Argentina de la crisis. Bajo su gestión como Decano de la Facultad de Ciencias Económicas, el **Dr. Carlos Aníbal DEGROSSI**-, propulsó el **Plan Fénix**, un plan que reúne las principales cabezas del país, con el objeto de aportar alternativas económicas viables a los modelos de desarrollo tradicionales. De qué se trata el Plan, sus condicionantes y su instrumentación: aquí, en estas páginas.

■ De la Universidad a la Sociedad

■ **J. Hermida:** -En ocasión de una reciente charla que mantuvimos con su colega, el actual Decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires, -Dr. Atilio Alterini-, nos comentaba acerca de la importancia que significa para el país, en momentos de acuciantes necesidades, poder gestar desde la propia Universidad, "usinas de pensamientos" y señalaba al "Plan Fénix", como claro ejemplo de aporte académico y contribución a la sociedad argentina. Cuéntenos por favor, cómo nace esta idea y su evolución.

■ **Carlos Degrossi:** -Es realmente muy interesante la historia, a fines de 2000, en el ámbito de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires, un grupo de investigadores y docentes -la mayoría pertenecientes a la casa- y de otros ámbitos académicos, preocupados por la situación crítica de la Argentina, acordó reunirse periódicamente para analizar la situación del país, elaborar ideas y proponer estrategias que contribuyeran a resolver los problemas existentes, crecer con equidad y erradicar la pobreza.

La metodología adoptada fue la realización de encuentros de discusión y la elaboración de documentos sobre los problemas centrales de la realidad económica argentina. El fruto de esta tarea fue presentado a la sociedad, en reuniones públicas en septiembre de 2001 y posteriores encuentros.

■ **J. Hermida:** Recuerdo el nivel de expectativas que se había generado en los medios de comunicación y en la opinión pública en general, en torno de la presentación del Proyecto...

■ **Carlos Degrossi:** -Si, claro, tanto fue así que los estudios realizados como las conclusiones de estas actividades fueron difundidos por medios gráficos y electrónicos, y en numerosas presentaciones, a lo largo y a lo ancho del país, y aun en el exterior, permitiendo al grupo hacer conocer sus propuestas a miles de participantes.

El Consejo Superior de la UBA resolvió, entonces, acoger esta iniciativa como uno de sus proyectos estratégicos, en el entendimiento de que

es responsabilidad de la universidad contribuir al debate acerca de las cuestiones fundamentales del país, respetando la libertad de opinión y el pluralismo inherentes a la esencia misma de la vida universitaria.

■ **J. Hermida:** Específicamente, ¿podría describirnos cómo es la composición del grupo por ramas disciplinarias y los alcances de su representatividad?

■ **Carlos Degrossi:** Mire, en principio, diversas universidades nacionales que integran el Consejo Interuniversitario Nacional, se encuentran participando en las tareas del grupo, habiéndose desarrollado hasta la fecha numerosos encuentros en distintas universidades del país sobre economías regionales. Esto le ha otorgado al proyecto un carácter federal, ya que entre sus objetivos principales está el prestar especial atención a los problemas de las provincias y las regiones, en el contexto de un proceso nacional de desarrollo con equidad.

■ **J. Hermida:** -Si tuviera que enunciar sucintamente los "objetivos principales" del Plan Fénix, cuáles serían a su entender las principales líneas conceptuales?

■ **Carlos Degrossi:** -El Grupo Fénix presenta las conclusiones de las tareas realizadas, las que constituyen el Plan Fénix, es decir, un conjunto de "propuestas" para poner en marcha la economía argentina, expandir el empleo, erradicar la indigencia y elevar las condiciones de vida.

Por lo tanto, es nuestra mayor esperanza que el Plan Fénix constituya un aporte al pensamiento y la acción de todos aquellos que piensan que otro país es posible. Es un objetivo el convocar a todos aquellos que están elaborando ideas y pro-

puestas alternativas al modelo vigente en los últimos 25 años, a consensuar bases comunes que permitan avanzar en la construcción de un futuro para nuestro país, cuyas líneas fundamentales estén orientadas al desarrollo y a la distribución equitativa de la riqueza entre todos los argentinos. Si usted me permite, en mi carácter de Decano de esta Casa de Estudios, quisiera hacer una especial mención y rendir justo homenaje a la treintena de miembros del grupo, que de manera esforzada, solidaria y desinteresada vienen trabajando incansablemente para hacer realidad este aporte de la Universidad Pública Argentina. Ellos son: Abraham L. Gak (director); Enrique Arceo; Daniel Aspiazu; Eduardo Basualdo; Luis Beccaria; Victor Beker; Marta Bekerman; Rubén Berenblum; Manuel Fernández López; Aldo Ferrer; Natalia Frydman; Alfredo T. García; Norberto González; Jorge Katz; Saúl Keifman; Benjamín Hopenhayn; Marcelo Lascano; Héctor Palomino; Mercedes Marcó del Pont; Alberto Müller; Hugo Nochteff; Arturo O'Connell; Oscar Oszlak; Mario Rapoport; Alejandro Rofman; Jorge Schvarzer; Héctor Valle; Alejandro Vanoli; Salvador Treber. No quiero olvidarme de ninguno...

■ Política y Sociedad. La necesidad de un modelo de "crecimiento con equidad"

■ **J. Hermida:** La crisis económica e institucional que produjo en la Argentina la aplicación sistemática de las políticas neoconservadoras, trajo aparejada consecuencias devastadoras para los países de la región; en especial el caso argentino, viéndose como nunca antes, el aumento de la brecha social entre ricos y pobres y condenando a la marginalidad a millones de compatriotas.

Establecido el diagnóstico, ¿es posible hablar de un desarrollo económico "alternativo" a los modelos tradicionales, que sea capaz de conjugar dos variables: "desarrollo" con "equidad", como condición *sine qua non* para el fortalecimiento institucional?

■ **Carlos Degrossi:** -Al costo de una crisis de proporciones inéditas, los argentinos hemos constatado la inviabilidad del modelo de acumulación y distribución que encontró su cenit en la década de los '90. Este patrón, centrado sobre la gestión de las variables fiscales y financieras, caracterizado por la permanente necesidad de financiamiento de los sectores públicos y externo, no sólo ha producido el desempleo y el empobrecimiento de amplias capas sociales, sino que ha provocado una fuerte distorsión de la economía, acentuado su vulnerabilidad externa, mostrándose incapaz de asegurar un crecimiento sostenible.

Hoy los argentinos tenemos seguridad respecto de que las erróneas políticas económicas aplicadas en los últimos años son las culpables del nivel de pobreza e indigencia que alcanza a millones de compatriotas. No se entiende que, en un país con todos los climas, con abundancia de producción agrícola-ganadera, con minerales, gas, petróleo, agua, hoy haya hambre.

La Argentina -pese a las pésimas políticas- es un país plenamente viable, además, por la disponibilidad de una fuerza de trabajo capacitada y culturalmente integrada.

■ J. Hermida: -¿Cómo se sustentan socialmente estas transformaciones, es decir, cuáles son los actores sociales involucrados en el cambio social propuesto?

■ **Carlos Degrossi:**-La transformación requerida para

ponernos de pie demanda la conformación de una nueva coalición social, que refleje al mismo tiempo la voluntad de superación de la crisis y la formalización de una nueva identidad. Ella debe ser construida entre todos aquellos que coincidimos en la necesidad de un proyecto que sume los objetivos del desarrollo, a la prioridad de la equidad distributiva.

Yo creo que debemos ampliar y consolidar los avances del agro y erigir las bases de la nueva industria argentina, de las pequeñas y medianas empresas, la del "valor agregado del conocimiento" y restablecer al Estado, en el rol de "árbitro" y "protector", y no de amenaza para los argentinos.

J. Hermida: - Y en cuanto a la economía internacional, ¿sirve el MERCOSUR como instancia de desarrollo?

■ **Carlos Degrossi:** Sabido es que la Argentina forma parte del Mercosur, proyecto ambicioso en la mente y la acción de los gobernantes que lo crearon; hoy, una asociación limitada en la práctica al comercio intrarregional. Es la inserción lógica y necesaria para el país, pero está pendiente su transformación hacia un proceso de integración que alcance el nivel político y capaz de expandirse al resto de la región.

Estoy convencido que es en este espacio donde la Argentina debe afirmar su identidad y crecer como Nación soberana, honrando las raíces de su historia y proyectando un futuro, no para una minoría, sino para el conjunto de sus habitantes, integrado a la comunidad latinoamericana.

■ La Argentina y su Deuda Externa

■ J. Hermida: Nadie en su sano juicio, puede obviar

el peso de la Deuda Externa como limitante en el desarrollo de nuestros pueblos. ¿Qué alternativas de acción visualiza usted, en vistas a los últimos cuestionamientos provenientes de los organismos de crédito internacionales?

- **Carlos Degrossi:** - No existen dudas, respecto del fuerte condicionante que en los últimos años, ha constituido el tema de la deuda externa para el desarrollo y evolución de nuestra economía.

El Gobierno Nacional ha adoptado una postura firme al respecto, sin perjuicio de la cual, en los últimos tiempos se visualizan presiones provenientes tanto de los sectores privados, como de los organismos internacionales de crédito, en el sentido de producir condicionamientos en los términos de la negociación. Por este motivo, el grupo Fénix ha producido un documento fijando la posición sobre el tema. Dicho documento contó con el apoyo del Consejo Interuniversitario Nacional (CIN) que lo ha hecho suyo y organizó una jornada de difusión.

El documento rescata el concepto de que la deuda externa afecta a la totalidad de los argentinos, por cuanto la misma, ha sumido a nuestro país en un estancamiento económico y en una desigualdad social sin precedentes. Es por ello que el documento denominado "*La Argentina y su deuda Externa: en defensa de los intereses nacionales*" plantea las siguientes pautas:

- 1 ■ Los acuerdos no deben vulnerar la autonomía nacional
- 2 ■ Rechaza la injerencia de los organismos multilaterales en el proceso de renegociación de la deuda privada, por ser Argentina miembro de dichos organismos y por ser acreedores privilegiados en detrimento del resto de tenedores.
- 3 ■ Los agentes colocadores de los títulos son co-

rrresponsables del proceso de endeudamiento, debiendo colaborar en el impacto de la quita.

- 4 ■ Propiciar la presentación del Gobierno Argentino ante la Asamblea General de las Naciones Unidas para habilitar la intervención de la Corte Internacional de Justicia de la Haya para plantear la teoría de la "Deuda Odiosa"

5 ■ Asegurar que el peso principal del pago de la deuda recaiga en los sectores de mayor capacidad contributiva.

6 ■ Independizar el financiamiento de las políticas de emergencia social de los eventuales efectos de la renegociación de la deuda.

7 ■ Abandonar el acuerdo suscripto con el Fondo Monetario Internacional, en caso que dicho organismo pretenda imponer condiciones inaceptables para la actual situación social de nuestro país.

8 ■ Recuperar para el Parlamento la atribución constitucional de decidir sobre las cuestiones vinculadas con la Deuda Externa.

Quisiera dejar bien en claro que entendemos que la negociación que lleve adelante el Gobierno Nacional, debe contar con el fuerte respaldo de los distintos sectores políticos y de la sociedad civil, su postura debe asentarse en una posición firme de defensa de los intereses nacionales en la seguridad que contara con el amplio respaldo de la sociedad en la medida que sus propuestas contemplen en forma prioritaria el crecimiento con equidad que el país esta reclamando.

- J. Hermida: -Muchas gracias, Decano-. ■